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«J'espere que la politique suivra aussi»

Selon Walter Gränicher, president d'Alstom Suisse, la Suisse a tendance ä jouer les eleves modeles. Cet ingenieur EPF n'a rien ä redire ä

cette attitude, ä condition qu'elle ne nuise pas ä la Suisse en tant que place industrielle. Alstom fournit la technologie pour des centrales

de production d'energie aux quatre coins du monde, le but etant toujours d'optimiser le rendement et de minimiser I'impact sur I'environ-

nement. Alstom souhaite egalement developper diverses technologies permettant de separer le CO2 avant ou apres la combustion du gaz

ou du charbon.

Walter Gränicher, la nouvelle Strategie
energetique du Conseil federal repose sur quatre

piliers: mesures d'efficacite energetique,
promotion des energies renouvelables,
politique energetique internationale et grandes
centrales electriques. Cette reorientation de

la politique energetique suisse va-t-elle dans

le sens de I'industrie?
Je pense que c'est une Strategie porteuse
d'avenir. Nous devrons fondamentalement
renouveler le pare de centrales en Suisse.

C'est une question de temps. Personnel-

lement, j'estime que le nucldaire demeu-

rera un element essentiel de la production
d'electricite. Par ailleurs, je salue la decision

du Conseil federal de miser aussi sur les

centrales combinees au gaz afin de remedier ä la

penurie de courant attendue. A mon avis,

environ 10% de la production d'electricite doit
etre couverte de la sorte ä I'avenir. L'energie

hydraulique continuera naturellement de se

tailler la part du lion. Les nouvelles energies
renouvelables ont certes un potentiel mais

elles ne pourront pas nous sortir de la penurie

d'electricite.

Quelle peut etre la contribution d'Alstom en

termes d'efficacite energetique?
Nous equipons les nouvelles centrales avec
la technologie la plus avancee disponible sur
le marche. En outre, nous nous efforgons en

permanence d'optimiser les centrales exis-

tantes, en remplagant les composants ac-

tuels par des technologies correspondant
ä l'etat de la technique. Le rendement ainsi

que la puissance de la centrale nucleaire

de Leibstadt ont ete nettement ameliores

de la sorte. Nous remplagons actuellement
les rotors basse pression de la centrale de

Mühleberg. Cela augmentera la puissance de

10 megawatts. Dans le domaine de l'energie

hydraulique, nous ameliorons egalement

sans cesse les performances en substituant ä

des elements souvent tres anciens une

technologie de pointe.

La discussion politique concernant I'orien-

tation de la politique energetique a lieu sur

un plan tres emotionnel, ce qui fait malheu-

reusement perdre du temps. Cela nuit-il ä

I'industrie?

L'energie est ä la base de notre bien-etre dco-

nomique et social. Aucune societe ne peut
vivre sans. Dans les decennies ä venir, le defi

ä relever consistera ä determiner comment
les nations industrialisees peuvent maintenir

leur niveau de vie et ameliorer celui des pays

emergents et du tiers-monde, sans detruire

davantage I'environnement. Chaque nation

est concernee. S'agissant de la Suisse, nous

avons tendance ä jouer les eleves modeles.

Je n'ai rien ä y redire tant que cela ne donne

pas lieu ä des situations ubuesques, comme
lorsque des prescriptions ou incitations erro-
nees font exploser le prix de I'electricite, pe-
nalisant ainsi la Suisse sur le plan economique

par des conditions-cadres nettement moins

bonnes que dans les pays voisins.

Pouvez-vous donner un exemple?
Prenez la problematique du CO2. Qu'elles
soient emises en Suisse, aux Etats-Unis ou

en Chine, les emissions n'ont que faire des

frontieres et se repandent sur toute la surface

du globe en quelques jours. C'est pourquoi
je pense qu'une loi sur le C02 trap severe et

trap axee sur le plan national n'a que peu
d'interet en Suisse. Afin de desamorcer la

problematique globale liee au C02, nous
devons plutöt voir quelles mesures sont ne-
cessaires sur place et quelles initiatives n'ont
de sens qu'au niveau international.

L'industrie profite toutefois d'exigences plus

severes: la necessite d'innover augmente,
ce qui influe positivement sur I'efficacite
energetique de la production et la qualite
des produits. Cela renforce aussi la compe-
titivite.
Independamment des decisions et des prio-
rites politiques fixees en matiere de production

d'energie, noussommes dejä en mesure

aujourd'hui de couvrir tous les besoins de
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nos clients par nos propres moyens et avec des

technologies de pointe, c'est-ä-dire presentant
la meilleure efficacite energetique possible Vous

voyez done que nos activites de recherche et de

developpement sont tres porteuses En outre,
nous construisons avec de grandes entreprises

d'approvisionnement en energie des installations

d'essais dans le domaine de la capture du CO2,

dans le but de developper des procedures de

separation ou d'elimination du CO2 par lavage

apres l'etape de combustion, afin d'eviter que le

CO2 ne se propage dans I'atmosphere Dans cinq
ä dix ans, de telles techniques seront utilisables

dans la pratique J'espere que la politique suivra

aussi et pourra nous dire comment et oü stocker
ä long terme le CO2 capture

A votre avis, quelles chances represented les

energies renouvelables pour votre entreprise?
A l'exception des centrales hydrauliques, nous

ne sommes actuellement pas actifs dans le

domaine des energies renouvelables Nous exami-

nons toutefois la possibility de nous lancer dans

«L'ENERGIE EST A LA BASE DE NOTRE BIEN-ETRE

ECONOMIQUE ET SOCIAL.»

Concernant la Chine, je peux vous assurer que les

Chinois se preoccupent de leur environnement
lis ont pleinement conscience d'avoir peche en

la matiere par le passe La Chine va accelerer la

protection de l'environnement de maniere aussi

systematique et volontaire qu'elle a, durant les

dernieres annees, encourage la croissance de

son economie Nous observons sur place que ce

processus a dejä debute Et n'oubliez pas qu'il

y a 40 ans, les pays industrialises devaient faire

face aux memes problbmes environnementaux
L'Occident a dü lui aussi apprendre ä concilier

protection de l'environnement et stimulation de

la croissance economique

En Suisse, on manque depuis dejä longtemps
d'ingenieurs. Oil irez-vous chercher vos specia-
listes ä I'avenir?

Nous employons en Suisse 4400 personnes Pres

de 60% ont une formation superieure EPF,

university ou haute ecolespecialisee C'estun pour-
centage tres eleve Du fait de l'automatisation de

la production, nos collaborateurs dans les usines

I'energie eolienne, notamment en combinaison

avec des installations hydrauliques En effet,
nous sommes le leader mondial pour I'energie

hydraulique

Oil se situent les marches d'avenir pour Alstom?

La Chine sera un marche important Son appro-
visionnement en energie repose sur le charbon

et la force hydraulique La part du charbon au

niveau de la production d'energie en Chine avoi-

sine actuellement 70% Nous estimons que ce

rapport va rester plus ou moins le meme Afin
de satisfaire la demande, la Chine construit de

gigantesques barrages et prevoie de developper
le nucleaire On peut dire d'une maniere gene-
rale qu'ä I'avenir, Alstom continuera d'offrir ä

I'echelon mondial des technologies de pointe
dans les domaines de I'energie du gaz, du charbon

et du nucleaire

Comment repondez-vous aux critiques des

protectees de l'environnement et des defenseurs

des droits de l'homme qui vous reprochent par-
fois severement de soutenir de grands projets
en Chine?

Nous ne sommes pas une institution politique
Nous fournissons nos solutions dans des pays
oü les conditions-cadres politiques et legales
le permettent II va de soi que nous utilisons

partout les meilleures technologies possibles

doivent avoir une excellente formation technique

Nous recrutons aujourd'hui la plupart de

nosspecialistesä I'etranger environ 55% de nos
collaborateurs sont des ressortissants etrangers,

pour la simple raison que nous ne trouvons pas

en Suisse suffisamment de personnel qualifie

Etes-vous satisfait de la qualite de la formation
des hautes ecoles en Suisse?

La qualite est bonne Le probleme est que les

hautes ecoles forment trap peu de nouveaux

specialistes pour faire face ä la demande du

marche Cela vient notamment du manque
de popularite des professions techniques ces

20 dernieres annees II n'y a pas eu devolutions

techniques revolutionnaires En Europe, seules

quelques centrales ont ete construites Heureu-

sement, le vent a tourne et la valeur des metiers

techniques ne cesse de progresser C'est pour-

quoi nous sommes en discussion avec les deux
EPF nous voulons soutenir differents cursus, par
exemple dans des domaines importants pour
nous comme la thermodynamique ou les

machines electriques

Interview Klaus Riva et Matthieu Buchs

L'entreprise Alstom

Alstom est une multinationale dont le siege se

situe en France L'entreprise est presente dans

70 pays et emploie plus de 60 000 collaborateurs

Son chiffre d'affaires pour I'exercice

2006/07 depassait 20 milliards de francs La

production d'electricite et le transport sur rails

constituent le coeur de son activite En I'an

2000, Alstom a repris la branche d'ABB s'oc-

cupant des centrales, etoffant ainsi son offre

energetique L'entreprise dispose depuis d'un

solide ancrage en Suisse

Alstom est divise en trois secteurs Power

Systems, Power Service et Transport L'entreprise

fait partie des principaux fourmsseurs

d'infrastructures au niveau mondial Avec

4400 collaborateurs, Alstom Suisse est un des

plus importants groupes industriels du pays

Le plus grand site se trouve a Baden/Birr II

accueille le domaine des centrales La direction

mondiale des deux secteurs Power Systems et

Power Service se situe egalement en Suisse Le

secteur des transports est reparti entre Neu-

hausen am Rheinfall, Berne et Lausanne

Contact:
ALSTOM (Suisse) SA,

Brown Boveri Strasse 7, 5401 Baden,

www ch alstom com
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